Vicenç Navarro (director)

La situación social en España III

Fundación F. Largo Caballero, Editorial Biblioteca Nueva, Madrid, 2009

Una tarea prioritaria para mejorar nuestro Estado de bienestar y poder realizar políticas públicas eficaces que hagan posible impulsar los servicios sociales en nuestro país, es realizar un diagnóstico riguroso de su situación y conocer nuestra situación social en relación con los países de nuestro entorno. Sólo así estarán los poderes públicos en condiciones de aplicar medidas sociales coherentes y realistas, y de poder evaluar su eficacia redistributiva y capacidad de integración, que nos permitan estar en concordancia en esta área con el sistema social europeo.

Bajo la dirección del profesor Vicenç Navarro, un nutrido grupo de investigadores publican este tercer volumen de un estudio sobre la situación social española —no tan frecuentes como los estudios económicos que periódicamente se publican en España y tienen mucha más repercusión social—que da continuidad a la tarea realizada en los dos volúmenes precedentes, elaborados por el Programa de Políticas Públicas y Sociales de la Universidad Pompeu Fabra en colaboración con la Fundación Francisco Largo Caballero.

Debemos empezar resaltando la oportunidad del estudio. En un momento en que, debido principalmente a las políticas neoliberales de desregulación y rapiña, padecemos una gravísima crisis socio-económica, que está provocando el agravamiento de muchos problemas sociales, con la aparición de nuevas situaciones de pobreza extrema que afectan cada vez más a sectores más amplios de la población, y los servicios se ven sobrecargados, con frecuencia desbordados e incluso a veces colapsados por las nuevas demandas —que evidencian el fuerte desequilibrio entre necesidades y recursos, y amenazan alejar al sistema del principio de universalidad—, son especialmente necesarios los análisis y reflexiones que abran nuevas vías para superar y corregir esta situación desde una perspectiva de solidaridad y redistribución.

La obra contiene un análisis minucioso, con gran riqueza de fuentes y referencias estadísticas, de los principales componentes del Estado de bienestar, como la seguridad social, el mercado de trabajo, el sistema de salud, la educación, los servicios sociales y de dependencia, la vivienda, la prevención de la exclusión, la integración de los emigrantes y los mecanismos de corrección de las desigualdades sociales entre otros. Cabe reseñar como de especial interés el análisis del gasto de protección social en España, que muestra un déficit de gasto público en protección social, que está disminu-

yendo desde 2004, pero que todavía contrasta con lo que le correspondería por su nivel de desarrollo económico, y que es más patente desde la perspectiva de la descen-



tralización del Estado de bienestar. En materia de pensiones se mantiene la tesis de que los retos más urgentes son los de garantizar una cobertura más amplia y satisfactoria y los de su viabilidad futura. El impacto de las nuevas tecnologías, especialmente las de información y comunicación, se ve en relación a la segmentación de los mercados laborales. En el estudio, que trata uno de los temas que más afectan a la calidad de vida como la salud, se demuestra la incidencia de las desigualdades sociales en esta materia. El capítulo dedicado a las políticas migratorias se centra sobre todo en el control de fronteras, la gestión de flujos y de mercado laboral y en las políticas de integración. Los capítulos referidos a la educación en España muestran datos de interés -que se ponen en relación con los sistemas educativos de Alemania y Sueciapara las reformas que el Gobierno quiere poner en marcha. Además, son tratadas otras cuestiones de gran impacto mediático en la España actual, como la compatibilidad entre la vida familiar y profesional, que afecta sobre todo a las mujeres; el problema de la vivienda; el sistema de servicios sociales, haciendo especial hincapié en los dirigidos a las personas mayores y a los discapacitados; la exclusión social y el fenómeno de la underclass, proponiendo diferentes medidas preventivas; o la relación entre crecimiento económico y distribución de la renta, en el conjunto de España y en el ámbito de cada una las Comunidades Autónomas.

Del conjunto del estudio podemos inferir que, mientras algunos de estos servicios están plenamente desarrollados, otros, a pesar del esfuerzo legislativo y presupuestario realizado en los últimos años que ha permitido realizar una cobertura más completa y proporcionar servicios de mejor calidad, están todavía pendientes de transferencias y padecen carencias importantes en cuestión de recursos humanos, materiales y económicos o precisan de una coordinación más eficaz en los diferentes niveles. Asimismo, contiene propuestas para una mejor evaluación de los resultados y análisis de costes, que permitirían una mayor corresponsabilidad y participación social. **TEMAS**

Manuel Mella Márquez